

NOTES HISTORIQUES.

ST. ANTOINE DE RICHELIEU.

La petite paroisse de St. Antoine, située dans le comté de Verchères, sur la rivière Richelieu, a deux lieues de front sur une lieue un quart de profondeur. Elle a trois concessions qui la traversent dans toute sa longueur : la première a 40 arpents, et les deux autres, 30 arpents chaque de profondeur. Elle tient, au sud-est, à la rivière Richelieu, derrière, à la paroisse de Contrecoeur, au sud-ouest, aux paroisses de St. Marc et de Verchères, et au nord-est, à la paroisse de St. Roch de Richelieu.

Ce fut vers l'an 1720 que les premières terres en furent défrichées par quatre frères venus de la rivière des Prairies, du nom d'Archambault, et dont on voit encore des descendants. L'église est construite sur la terre d'un de ces braves colons. Vers la même année, des frères, venus aussi de la Rivière des Prairies, du nom de Faneuf, dont on y voit aussi des descendants, ouvrirent des terres dans le haut de la paroisse, sur la rivière.

On rapporte que ces colons Archambault et Faneuf allèrent passer à Sorel en canots, lorsqu'ils vinrent la première fois choisir leurs terres, et qu'ils commencèrent à les défricher.

Cette petite paroisse est éloignée de six lieues de la ville de St. Hyacinthe, de cinq lieues de celle de Sorel, et de douze lieues de la cité de Montréal. Un seizième de sa superficie, qui est entièrement plane, est en bois, et le reste est en culture. Le sol, consistant principalement en terre forte et grise, y est fécond, en sorte que le rendement des grains, consistant surtout en avoine et en pois, y est bon. Il est facile de juger du rendement des grains, ainsi que de la qualité du sol, en déclarant que les dimes d'une année ont donné au curé, il y a quatre ou cinq ans, un revenu d'environ treize mille francs. On conclut facilement de là que le système de culture qu'on y suit est bon : aussi il y existe un club agricole depuis 1870. On remarque que les terres n'y sont point morcelées : elles consistent généralement en une largeur de deux arpents et demi à trois arpents sur la profondeur de la concession où elles sont respectivement situées. C'est avec raison qu'on peut conclure de là que les cultivateurs, en général, y sont dans l'aisance, comme on peut facilement s'en convaincre par l'aspect des maisons et de leurs dépendances.

Le premier curé de la petite paroisse de St. Antoine fut M. Michel Gervaise, depuis le 1er novembre 1741 jusqu'au 5 octobre 1786, décédé à St. Antoine le 5 mai 1787, à l'âge de 71 ans. Ce Monsieur, qui était né en 1718, fut ordonné le 23 septembre 1741.

Le second curé fut M. Louis Payette, depuis le 5 Octobre 1786 jusqu'au 8 Novembre 1790, décédé à Verchères, le 26 Août 1801, à l'âge de 52 ans. Ce Monsieur, qui était né le 25 Août 1749, fut ordonné le 26 Février 1774.

Le troisième curé fut M. Pierre-Joseph Compain, depuis le 8 Novembre 1790 jusqu'au 13 Novembre 1805, décédé à St. Antoine, le 21 Avril 1806, à l'âge de 66 ans. Ce Monsieur, qui était né le 11 Avril 1740, fut ordonné le 3 Juillet 1774. Ce Monsieur avait contracté mariage, et était resté veuf avec trois enfants, dont un fils qui reçut les ordres sacrés, et deux filles qui se firent religieuses.

Le quatrième curé fut M. Bonaventure Alinotte, depuis le 13 Novembre 1805 jusqu'au 20 Septembre 1834, décédé à St. Antoine, le 23 Mai 1839, à l'âge de 80 ans. Ce Monsieur, qui était né le 20 Août 1759, fut ordonné le 18 Décembre 1784.

Le cinquième curé fut M. Michel Cusson, depuis le 20 Septembre 1834 jusqu'au 23 Septembre 1858, décédé à St. Antoine, le 15 Avril 1861, à l'âge de soixante-sept ans. Ce Monsieur, qui était né le 26 Octobre 1793, fut ordonné le 18 Juillet 1819.

Enfin, M. Jean-Baptiste Dupuis, Sen. est le sixième curé, depuis le 23 Septembre 1858.

Le premier baptême, qui fut celui de Claude Amable, enfant légitime de Claude Vandandaigue dit Gadbois et d'Elizabeth Hogue, eut lieu le 7 Novembre 1741.

La première sépulture, qui fut celle de Claude Amable, enfant ci-haut nommé, eut lieu le 19 Novembre 1741.

Le premier mariage, qui fut celui de Charles Maheux, fils de Pierre Maheux et de défunte Marie-Louise Giroux, avec Marie-Joseph Dudevoir, fille de Philippe Dudevoir et de Marguerite Dubreuil, eut lieu le 29 Octobre 1743.

Ce fut M. Gervaise qui fit ces baptême, sépulture et mariage.

La première pierre de la première église de la petite paroisse de St. Antoine fut bénie le 27 Septembre 1750 par M. Mercereau, alors missionnaire de la Pointe Lévis, et l'église fut bénie le 27 Septembre 1752 par M. le Grand Vicaire Normand, assisté de MM. Jambart, Frichut, Petit, Youville, Genaise et du Révérend Père Solin, récollet.

Le presbytère a été commencé le 11 Mai 1750 et fut terminé le 27 Septembre de la même année.

La première cloche fut baptisée le 12 Novembre 1752 par M. Frichut, alors curé de St. Charles, sous les noms de "Michel Marie" : le parrain fut Joseph Archambault, et la marraine Marie-Jeanne Guertin, épouse de Joseph Méry-Allard.

La seconde cloche fut baptisée par M. le Grand Vicaire Marchand, assisté de MM. Mercereau, curé de Verchères, Carpentier, curé de Longueuil, Curateau, curé de la Longue-Pointe, Youville, curé de la Conception, Morand, curé de Varennes, Lataille curé de St. Charles, du Révérend Père Bevemis missionnaire à Chambly, Martel, curé de Contre